





## VI CONFERENCIA REGIONAL COOPERACIÓN TRIANGULAR 2022: (RE)PENSAR ALIANZAS



La vi Conferencia Regional de Cooperación Triangular (cTr) tuvo lugar los días 7 y 8 de septiembre de 2022 en un formato híbrido. Marcó el décimo aniversario de las conferencias regionales sobre cooperación triangular con América Latina y el Caribe (ALC) y fue organizada por el Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ) por primera vez en Berlín. Más de 200 participantes de más de 30 países, en su mayoría de ALC, contribuyeron activamente al evento tanto en línea como *in situ* en Berlín.

El objetivo de la conferencia era promover y repensar la cooperación transfronteriza en ALC haciendo balance de las alianzas y la cooperación en el contexto actual, teniendo en cuenta la experiencia colectiva de la pandemia del COVID-19 y el impacto global de la guerra de Rusia contra Ucrania. Los objetivos principales fueron

- 1 presentar soluciones e innovaciones exitosas de cTr basadas en las lecciones aprendidas junto con los socios,
- 2 identificar los retos actuales y futuros de la CTT,
- destacar las contribuciones de la cooperación transfronteriza a la lucha contra la pandemia covid-19 y debatir estrategias futuras, así como
- 4 facilitar el diálogo político entre las diversas partes interesadas en la cooperación transfronteriza.

Las diversas contribuciones y los animados debates confirmaron el gran potencial de la cooperación transfronteriza para forjar nuevas vías de colaboración interregional e interdisciplinaria. El aprendizaje mutuo y la transferencia de conocimientos dentro de ALC, así como con otras regiones, se ven reforzados gracias a esta modalidad, al igual que el fomento de la confianza y la solidaridad.

Transferencia de conocimientos mediante una mejor gestión de datos

Teniendo en cuenta las actuales crisis mundiales y la creciente localización de la cooperación internacional, la cTr ofrece la oportunidad de reforzar las relaciones horizontales. En este contexto, cada vez se destaca más su potencial para contribuir a un cambio de paradigma en la cooperación al desarrollo. El valor agregado de la cTr a nivel político-estratégico en comparación con las formas tradicionales de cooperación bilateral ha quedado ampliamente demostrado. Sin embargo, los resultados sostenibles a nivel de impacto deberían documentarse y mostrarse mejor. En este sentido, la gestión de datos en cTr es esencial para la coordinación política, la transparencia, la rendición de cuentas y, en última instancia, la mejora de la

modalidad basada en evidencias. Los conocimientos existentes deberían difundirse más intensamente, por ejemplo, compartiendo éxitos de proyectos anteriores con nuevos socios. Por lo tanto, los proyectos de cooperación triangular deberían hacer un mayor uso de los datos existentes para garantizar la visibilidad de las oportunidades e impactos, contribuyendo así a una mayor transparencia. La recopilación de datos requiere un mejor registro, documentación, y gestión de los procesos y resultados de los proyectos ejecutados. Una buena planificación y estructuración, la formulación de objetivos claros, el establecimiento de visiones estratégicas y la simplificación de los instrumentos son cruciales para el desarrollo de la modalidad.

Enfoque en los actores no estatales, las temáticas transversales y la ampliación del diálogo político.

Para alcanzar los objetivos de proyectos en función de las necesidades, así como para ampliar el alcance de soluciones exitosas, es necesaria una mayor participación de los agentes no estatales en cTr. La transferencia de conocimientos adquiridos y el diseño de nuevos proyectos pueden garantizarse mediante una mayor participación de agentes del mundo académico, el sector privado, la sociedad civil, etc. en la ejecución de los proyectos.

Además, la expansión del diálogo político en los países socios es crucial, por ejemplo, a través de vínculos con foros de diálogo como los *International Meetings on Triangular Cooperation* de la OCDE, con el fin de hacer accesible la modalidad a un público nacional e internacional más amplio. Conectar con la gente y sus diferentes realidades vitales a nivel local es también un factor clave para identificar las necesidades y la demanda. Al consolidar el diálogo entre los distintos socios, la CTT promueve la apropiación y el pensamiento global, al tiempo que busca soluciones locales en acuerdo con las necesidades.

Es esencial centrarse más en temáticas transversales como el género, el clima, la energía y la digitalización para abordar los retos actuales del desarrollo en ALC: la educación y la igualdad de género en las alianzas triangulares deben ser prioritarias para luchar contra la pobreza y permitir la emancipación y el empoderamiento, especialmente de los jóvenes, las mujeres y las niñas en toda su diversidad.

Fortalecimiento de la ctr

Dado que las alianzas triangulares ya están bien desarrolladas en ALC, un próximo paso es reforzar las alianzas con otras regiones, especialmente con los continentes africano y asiático. Al incluir nuevos socios de diferentes regiones del mundo, los proyectos triangulares existentes adquieren continuidad y se puede ampliar el alcance de la cooperación triangular. Los casos exitosos pueden adaptarse a diferentes contextos que se enfrentan a retos similares y trasladarse a otras regiones en función de la demanda. Es necesario invertir más en el desarrollo de capacidades para reforzar las asociaciones nuevas y las ya existentes. A tal fin, deben desarrollarse más los nuevos métodos digitales de intercambio de conocimientos y aprendizaje mutuo mediante tecnologías adecuadas para proporcionar un acceso más amplio en paralelo a los actos presenciales.

RESUMEN EJECUTIVO

interregional